

Escala Crítica/Columna diaria

- *México, segundo país con mayor desigualdad social
- *El sacrificio, lágrimas de una secretaria del Trabajo
- *Buscan PRI y PAN “pacto de civilidad” de aspirantes

Víctor M. Sámano Labastida

¿CÓMO VOTAN los pobres? Algunos estudiosos afirmaban que a mayor desarrollo económico, más participación electoral; sin embargo en varios procesos recientes hemos observado lo contrario. Tan sólo en Tabasco se puede confirmar que municipios marginados y con poca población, como Jonuta, tienen mayor afluencia a las urnas; mientras, localidades con más desarrollo urbano (Villahermosa y Cárdenas) registran alto abstencionismo.

El tema ofrece suficiente material para un ensayo. Por ejemplo, los investigadores Rocío Ávila y Ernesto Casas (Tamaulipas 2010: elecciones de excepción), encontraron no necesariamente “la mayor información, así como el mayor índice de desarrollo humano y bienestar social”, influyen para que los ciudadanos voten.

Una simplificación de lo observado hasta ahora podría llevarnos a afirmar que para que la gente vaya a las urnas debe padecer pobreza y que la riqueza aleja a los potenciales electores. Un argumento de la oposición –del color que se quiera- es que los gobiernos utilizan las carencias para manipular el voto.

Habrá oportunidad para abundar sobre la relación pobreza-electores, por ahora quisiera referir un preocupante reporte.

BRECHA Y RUPTURA

PARA DOCUMENTAR el pesimismo y como una clara advertencia de que es necesario actuar de prisa: un reciente estudio de la OCDE indica que México es el segundo país (después de Chile) con mayor distancia entre los ingresos de las familias más ricas y las más pobres. Hay una diferencia de 26 veces; la tragedia se aprecia mejor si anotamos que el promedio en las 34 naciones de la organización es de 9.6 veces.

Claro que hay países que no están en el listado como Brasil donde el más pobre obtiene ingresos 50 veces menos que los más ricos.

Dijo el mexicano Ángel Gurría, secretario general de la Organización para la Cooperación y el

Desarrollo Económicos que “el contrato social se está empezando a deshacer en muchos países. La incertidumbre y los miedos a la exclusión han alcanzado a la clase media en muchas sociedades, la gente siente que está sufriendo una crisis de la que no son responsables, mientras esos con altos ingresos resultan perdonados”.

Aunque el lenguaje indicaría lo contrario, Gurría no es del movimiento de “los indignados”, ese sacudimiento que recorre el mundo. El actual titular de la OCDE fue secretario de Hacienda de Ernesto Zedillo y es uno de “los chicos de Harvard” que desde principios de los ochenta aplicaron una dura receta de austeridad y recorte en las finanzas del país.

Por supuesto que Gurría no expresa opiniones personales, es portavoz de una organización conocida como el “club de los países ricos”, en el cual está México. Los países miembros concentran el 70% del mercado mundial y el 80% del PNB. Si estas desigualdades –las mencionadas para México y Chile- se observan ahí, ya puede imaginar cómo estarán las naciones pobres.

Señala el reporte: “El ingreso medio del 10 por ciento de los hogares mexicanos con mayores ingresos en 2008 era de 228 mil 900 pesos, 25 veces por encima del 10 por ciento con menores ingresos, que tenían una percepción media de 8 mil 700 pesos. La diferencia es de nueve a uno en los países de la OCDE”. En fechas recientes esta brecha aumentó.

Contrariamente a la imagen del mexicano dormido, sentado junto a un nopal y cubierto con un sarape, el estudio de la OCDE anota que el promedio de los trabajadores mexicanos labora más que en ninguno de los países miembros.

Un dato preocupante es que la pobreza no se incrementó más como resultado de “las transferencias condicionadas” como Oportunidades y el Seguro Popular. Somos nación que sin el subsidio viviría una crisis mayor. Pero no se subsidia a los pobres, sino a la gobernabilidad.

APRETARSE EL CINTURÓN

LA IMAGEN no podía ser más elocuente. La nueva ministra del Trabajo de Italia, Elsa Fornero, no pudo contener el llanto al anunciar las medidas de sacrificio para los asalariados, en especial para tener derecho a la jubilación. Como siempre, la crisis es cargada a la base de la pirámide poblacional, pero no es usual que un integrante del gabinete muestre sinceramente su conmoción por actos que –desde la macroeconomía- son vistos sólo como “medidas administrativas”.

Escribió Pablo Ordaz en El País (Madrid, 05(XII/2011): “no son las lágrimas de una guapa higienista dental a quien Silvio Berlusconi encumbró a la cúpula de la política a cambio de mejor no saber qué. Es el dolor de alguien que, desde el conocimiento, ha vislumbrado lo oscuro del túnel y a esa hora de la noche del domingo –después de muchas horas de trabajo— tal vez puso rostro a uno de esos pensionistas que tan bien conoce y que, a partir de ahora y por culpa de la maldita crisis, se les vuelve a complicar la vida”.

Será mucho pedir que –como dice el corresponsal- los gobernantes le pongan rostro a aquellos a quienes van dirigidas sus medidas. Italia padeció por lo menos una década de gobiernos irresponsables; ahora otros deben pagar los platos vacíos.

AL MARGEN

TANTO EN el PRI como en el PRD tabasqueños, los aspirantes a la candidatura al gobierno estatal –diez en el primer caso, tres en el segundo-, firmarán un “pacto de civilidad” antes de aplicarse el método final para seleccionar al abanderado de cada uno de estos partidos, coincidieron en afirmar los titulares de las secretarías generales del tricolor, Selene Mollinedo, y de los solaztequistas Gerardo Gaudiano.

Se podría decir que en el PRI lo que será determinante es la actitud de los jefes de las corrientes que se disputan la candidatura, en tanto que entre los perredistas el factor de unidad es el “líder moral”, López Obrador. Quien actúe contra el virtual candidato presidencial será avasallado internamente. Por lo menos eso ha ocurrido hasta ahora.

LO INVITO para que me acompañe en los tres breves cortes de opinión a las 8:00, 13:45 y 20:00 horas, de lunes a viernes por Radio Fórmula Tabasco (94.1 FM y 620 AM). (vmsamano@yahoo.com.mx

)